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立法會修訂議員守則 不斷提升履職能力
梁君彥：香港由治及興 議員積極履職成效顯著

立法會主席梁君彥昨日
表示，立法會正在現行議事
規則的基礎上，着手制定一
套新的《立法會議員守
則》，以提升議員履職監察
制度，計劃於下屆立法會實
施。他說，本屆立法會議員
均認為，議員作為香港特區
管治團隊的重要組成部分，
要有一套清晰、完善的守
則，協助議員自我監管、自
我完善。

大公報記者 龔學鳴、李清

目標在下屆立法會實施
梁君彥指出，今屆立法會是在完善選舉制度及全面

落實 「愛國者治港」 原則下產生的議會，議員積極履
職，成效顯著。截至目前，已通過90多項法例及超過
210項撥款建議，分別較上屆增加50%及25%。他強
調，香港正處於由治及興的關鍵時期，議員需以更高標
準自我要求，回應國家及社會的期望。本屆立法會任期
還有數個月，現在正是適當的時候進行全面檢討，提升
議會運作效率，緊貼市民需求，並增加透明度與問責
性，務求為香港做得更多、更好。

訂明操守及工作表現要求
新《守則》將參考行政會議成員、政治委任官員及

公務員的行為守則，在現行《議事規則》基礎上制定。
據介紹，新守則將引入多項措施，進一步完善議員履職
監察的制度，包括訂明對議員行為操守及工作表現的要

求，例如須出席會議和參與表決、與社會各界聯繫、定
期提交工作報告等。另外，就議員不當行為的嚴重程
度，設立處分機制，以及改進議員利益申報機制等。

梁君彥表示，立法會亦將優化委員會運作，包括簡
化委員會選舉程序及改進職務考察安排等。同時，相關
建議將交由議事規則委員會跟進，並按需要在大會提出
修訂《議事規則》及建議修改《立法會（權力及特權）
條例》。他強調， 「沒有最好，只有更好」 ，今屆議員
將全力以赴，在本屆立法會完結前落實優化安排。

針對制定新守則的目的，梁君彥回應傳媒提問表
示，此舉是為了進一步自我要求，讓議員在 「愛國者治
港」 原則下不斷提升履職能力。他指出，社會各界對議
員的工作有監察，希望將要求整理成手冊，讓下屆議員
能更清晰明白應注意的事項，如 「哪些需要申報、哪些
不應該做」 等。但他強調，新守則並未訂立具體的績效
指標（KPI），主要是提醒議員應專注於議會工作，出席
會議是議員的基本職責。
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【大公報訊】記者吳俊宏報道：
立法會主席梁君彥昨日表示，立法會
將着手制定一套新的立法會議員守
則，目標在下一屆立法會實施。立法
會議員對此表示支持，指出履職盡責
「沒有最好，只有更好」 ，自我監
督，自我完善，可以持續提升議會效
率，為香港良政善治注入堅實動力。

「做議員，要有擔當。」 議事規
則委員會副主席梁美芬認為，此次守
則修訂只是更詳細地規範行為的最低
要求，作為公眾的榜樣，議員需要善
作善成，勇於擔當，除了必須遵循法
律，應追求更高的道德標準，積極參
與議政，提出建設性方案，勤政愛
民，成為政府與市民的橋樑，向社
會、國家和市民交出亮麗的成績表。

勞工界立法會議員郭偉强認為，
愛國者履職盡責是應有之義，加強自
我監察，由心而發的改革，是守正創
新的根本。該套守則的基本要求，已
是現屆議員的共識，現在只是將它記
錄下來，讓社會各界一同監察。每年
交工作報告，亦為議員提供平台匯報
工作。他指出，作為議事規則委員會
委員，定當嚴謹審議修改部分，讓往
後的議員有規可循。

勞工界立法會議員梁子穎認為，
現時為立法會議員訂立新守則是新時
代下必然要處理的課題，是完善選舉
制度和愛港者治港下的重要改革工

作，目的就是要進一步提升議會工作
效率，提升議會文化和制度的高度透
明度及完整問責性。

提高立法會透明度和問責性
選委會界別議員容海恩指出，透

過新制定的議員守則，進一步列明立
法會議員的品行和職責要求，同時提
高立法會的透明度和問責性，優化立
法會運作，讓立法會體現 「沒有最
好，只有更好」 的進取精神，藉以緊
貼市民需求，以更高標準推動香港長
遠發展。

法律界立法會議員林新強表示，
此次優化議員履職制度是特區立法會
在新時代背景下主動自我完善、自我
革新的重要一步，充分體現了對國家
及香港社會高度負責的精神。新《守
則》非但不會削弱議員的發言權、監
察權，反而可以讓議員在更加清晰明
確的框架內履職盡責，免受不實批評
的干擾，進而交出更令人滿意的答
卷！

選委會界別議員陳曼琪表示，立
法會新守則的制定，是立法會貫徹
「愛國者治港」 、主動提升治理效能
的關鍵一步。作為現屆議員，她深信
這不僅是制度優化，更是立法會自我
革新的決心體現，從強化議員履職能
力，到深化社會各界對議會的信任，
將為香港良政善治注入堅實動力。
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長和集團近日放風將港口買家 「調
整」 為意大利航運大亨旗下集團，試圖
以 「非美國買家」 的表象來平息大眾疑
慮，但其實仍由美國獲得對巴拿馬港口
的控制權。

全國港澳研究會成員、西貢區議員
陳志豪強調，世界百年未有之大變局正
加速演進，美國對中國的無理打壓愈演
愈烈，覆巢之下無完卵，商界作為社會
的重要持份者，理當更積極維護國家安
全與國家利益，為國家的戰略目標作貢
獻。他反問，長和作為香港最具代表性
的跨國企業之一，也是商業世界的 「老
江湖」 ，在美國施壓時率先 「跪低」 ，
難道不會臉紅嗎？如果繼續執迷不悟，
一定會打錯算盤。

大公報記者 龔學鳴

「大義大節面前，千萬不要打錯算盤」
陳志豪：巴拿馬港口換買家只是煙幕

專訪 陳志豪表示，國家市場監督管理總局明確表
示依法對長和港口交易進行審查，但長和不僅沒
有回應，反而最近不斷有風聲傳出，長和準備改
換買家，將大部分港口資產賣給意大利航運大亨
阿龐特家族旗下的TiL集團。

「這不過是欺騙公眾的煙幕彈而已。」 陳志
豪激動地說，美國《華爾街日報》已經引述貝萊
德首席執行官芬克表示，該交易仍包含巴拿馬運
河的兩個港口。該報道指出，對於這兩個巴拿馬
港口，TiL獲得49%股份，貝萊德獲得51%股
份。美國彭博新聞社亦宣稱， 「該安排使得特朗
普得以宣揚該交易讓美國重新獲得對這些巴拿馬
碼頭的控制權。」 可見這絕非一般的商業交易，
背後存在美國政治力量的黑手。

陳志豪指出，港口屬於關鍵基礎設施及戰略
資產，愈是處於關鍵要道的港口，其戰略價值愈
加重要。無論是近期美國宣稱向全球185個貿易
夥伴加徵 「對等關稅」 ，還是計劃向中國船隻徵
收 「天價港口費」 ，都顯示巴拿馬運河的港口注
定會捲入大國博弈的風眼中，無論如何也是脫不
了身、躲避不過去的。面對大義大節，長和竟向
以美資為首的財團打包出售分布於23個國家的
43個港口及配套物流網絡，使到這些珍貴的國
際戰略資產流入美國手中，此舉實在令人費解。

「美西方勢力向中資中企施壓，不是第一

次，也不會是最後一次。」 陳志豪舉例，中國的
電訊產業及資訊科技產業，已長期受到美國的粗
暴打壓，而中資在面對美西方打壓所展現出的不
屈不撓精神，得到了國人的充分支持。一些特別
優秀的中國企業，如華為，甚至展現出愈被打壓
愈發奮的意志和精神，戰鬥力愈被打壓愈是旺
盛，企業愈被打壓愈是茁壯成長。 「長和作為香
港最具代表性的跨國企業之一，也是商業世界的
『老江湖』，在美國施壓時率先『跪低』。與虎謀皮好
危險，這樣做，在後輩面前難道不會臉紅嗎？」

國家市場監督管理總局早前宣布依法展開相
關調查，陳志豪說，出售港口事件關乎經濟與戰

略安全，國家不會坐視不理，也有足夠的應對手
段。而國家市場監督管理總局的調查是中國依法
行使監管主權、參與全球經貿規則制定的體現。
此次審查不僅是對內地市場的保護，更向國際社
會傳遞了中國堅持維護自身利益，不畏境外強權
霸權的清晰信號。

「向美國屈服是不會換來真正和平的，若因
此而失去祖國的信任，豈非得不償失，因小失
大？更何況，特朗普上任以來橫行霸道，世界各
國已體會到 『一美獨大』 的影響，紛紛看在眼
裏，氣在心上，長和何不戒急用忍，放長雙
眼？」 他重申，事件不可能就此不了了之。商賈
是有祖國的，企業也有祖國。沒有國家的保駕護
航，資本也難以壯大。在大國博弈的緊要關頭，
別妄想任何事都能夠左右逢源，要想清楚籌碼該
放在哪一邊。

美施壓便跪低
與虎謀皮好危險

支持依法審查
相信不會不了了之
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。▶陳志豪表示，商界作為社會

的重要持份者，理當更積極維
護國家安全與國家利益。



▲立法會正着手制定一套新的《立法會議員守則》，以提升議員履職監察制
度，計劃於下屆立法會實施。

登記資格：今年9月25日或之前
年滿18歲，及通常在香港居住
的香港永久性居民

法定限期：6月2日或之前

登記途徑：市民可透過 「智方
便」 、電郵、郵寄、傳真進行
登記；表格可於選民登記網站
下載，或於各區民政事務處、
公共屋邨辦事處和選舉事務處
索取

查詢方法：可透過 「智方便」
或選民登記網站（vr.gov.hk）
查閱登記狀況，或致電選舉事
務處熱線（2891 1001）查詢

登記做選民選民登記展開 6．2截止
【大公報訊】實習記者胡龍逸

報道：2025年選民登記運動於昨日
（25日）展開，選舉事務處呼籲合
資格的個人或團體，如尚未登記為
選民，盡早於法定限期6月2日或之
前提交登記申請。選舉事務處鼓勵
合資格人士透過 「智方便」 提交地
方選區選民新登記，或更新選民登
記資料申請，以及查閱他們的選民
登記狀況。

選舉事務處表示，凡持有身份證
明文件、在今年9月25日或之前滿18
歲及通常在香港居住的香港永久性居
民，均符合資格登記為地方選區選
民。已登記的選民或投票人毋須重新
登記，但假如住址或其他登記資料有

任何變更，則同樣應於6月2日或之前
向選舉事務處提交更改資料申請。

新登記成為地方選區選民的市
民或已登記選民更新住址，須向選
舉事務處提交住址證明，提供電話
號碼及電郵地址。如申請人是公屋
的登記住客則毋須提交住址證明。
發言人提醒，選舉事務處在任何情
況下均不會要求市民提供含個人銀
行資料的住址證明，市民應提高警
惕，以免受騙。選舉事務處在本登
記周期會執行查核措施，向選民發
出查訊信件，亦會根據選民提供的
其他通訊資料，透過電話、手機短
訊、電郵等，聯絡受查訊的選民，
提醒他們盡快回覆。

【大公報訊】預算案提出將6個種子基
金合共約620億元回撥至政府賬目，立法會
財委會昨日通過有關安排。多名議員要求
政府審視不同基金的運作及需要。

議員倡審視基金運作及需要
選委界立法會議員吳傑莊認為回撥資

源以應對目前財政狀況做法合適，關注當
局有否就回撥的資源未來用途有任何計
劃。他特別關注 「研究基金」 是為資助院
校提供穩定的研究撥款，涉及524億元，每
年收息約10億至20億元，若減至109億
元，收息只餘3億至4億元，而目前因應中
美關係，美國很多科研人員都要 「逃
跑」 ，香港應增加資源針對性搶人才。

財經事務及庫務局局長許正宇解釋，

所有基金會回撥到政府一般收入當中，作
為政府一般支出。財經事務及庫務局常任
秘書長（庫務）黎志華補充，研究基金過
往每年平均花10多億元，而花費是來自超
過500億元的投資回報，今次回撥後會留約
110億元在基金，在未來5年基金可直接用
這筆款項，預計足夠5年使用，當局屆時會
再作檢討。

新民黨葉劉淑儀表示不反對種子基金
款項回撥至政府賬目以應付財赤，但6個基
金當中有5個屬於教育局，直斥每屆政府都
有設立不同的基金，認為教育局應經常檢
討轄下基金是否仍有用。教育局副秘書長
羅嘉穎回應稱，教育局已根據措施及過往
數據，預留款項供未來5年使用，明白每個
基金都有優化地方，當局會持續檢視。

620億種子基金回撥紓財赤


